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对上海浦东新区分质供水的探讨

同济大学环境工程学院 廖振 良 赵 宇 俞国平

摘要 本文 针对止海市浦东新 区 的
“

水质

型
”

缺水特 点
,

提 出 并探讨 了未 来

年 在 浦 东新 区 分 质 供 水 的 观

点
。

浦东新区是中国九十年代改革开放的重

点区域
,

它起着长江流域经济发展的龙头作

用
,

目前浦东新区已进入了大发展时期
。

供水工程是浦东新区开发开放顺利进行

的重要保障
,

是其经济发展速度和规模的直

接制约因素
。

浦东新区供水的一个主要特点

是供水水质明显偏低
,

饮用水安全性得 不到

有效保障
。

即浦东新区属于
“

水质型
”

缺水地

区
。

笔者参加 了浦东新区 年供水规划

及 年供水远景 目标的编制工作
。

本文

针对浦东新区的
“

水质型
”

缺水特点
,

对未来

年在浦东新区实现分质供水进行了探讨
。

一
、

浦东新区供水现状的调查

浦东新区现有 座市属水 厂
,

座 区属

水厂
,

数十座 乡镇水厂
。

至 年底
,

自来水

的供水所涉及范围已达 多平方公里
,

总

供水能力 为 万吨 日
。

原水有 四类 长

江水
、

黄浦江水
、

川杨河和浦东运河水
、

地 下

水
。

具体情况见表
。

水源水质情况 地下水为优质的矿泉水
,

但其开采量受到严格的限制 长江
、

黄浦江上

游水质基本符合 国家饮用水水源水质要求

川杨河
、

浦东运河 已受到了严重的污染
,

水质

为地面水环境质量四
、

五级
。

川杨河是一条东西 向横贯浦东新区南部

的人工河
,

全长 公里
,

是浦 东新区 内部

最长的河道
。

其西部通过杨思闸门与黄浦江

相连
,

东部经三 甲港 闸门与长江贯通
。

川杨

河是浦东新区区属水厂及 乡镇水厂主要的水

源
。

川杨河水质情况 近年来的水质监测资

料和水质评价结果表 明
,

川杨河 已经受到严

重的有机污染
,

局部河段还受到有毒物质的

影响
。

表 为城镇水厂取用的川杨河原水水

质情况
。

表 浦东新区 年供水情况表

水水水厂名称称 供水能力力 取水水源源

市市市 凌桥桥 万吨 日日 长江陈行水库库

属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属

水水水 居家桥桥 万吨 日日 黄浦江上游游

厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂

浦浦浦东东 万吨 日日 黄浦江上游游

周周周家渡渡 万吨 日日 黄浦江中游游

杨杨杨思思 万吨 日日 黄浦江上游游

区区区 川杨河河 万吨 日日 川杨河河

属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属属
水水水 陆家大桥桥 万吨 日日 川杨河河

厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂厂

城城城镇镇 万吨 日日 川杨河河

乡乡镇地表水厂厂 万吨 日日 川杨河或浦东运河河

乡乡镇地下水厂厂 万吨 日日 地下水水

表 城镇水厂 自来水原水水质

而而 店 的外 耗灯 县 八八 神妞材 八八
工工 】月, 目又 刀已 岁 甲 二早凡 月二 “ 岁 人人 叹廿 限 二

升 岁
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根据统计资料
,

年全年工厂企业排

入川杨河的废 水总量 含工 厂企业 的生活污

水 为 万吨
。

又据对工业污染源
、

生

活污染源
、

农业污染源和畜牧业污染源的分

析与计算
,

汇总 比较结果列于表
。

杨河氨氮
、

污染

表 负荷量和负荷比

负负荷量量 负荷比比 负荷量量 负荷比比

吨 年 吨 年

工工 业业

声声李一 舀书书 , , 月 , , , , , , , ‘‘ “
, 亡亡

」」二 了 ‘ , 峙
。 。

,,
。 。

农农 业业

浦东运河是浦 东新 区的第二大 人工河
,

也是浦东新 区东新重要的地表水源
,

它与 川

杨河相通
。

目前
,

局部河段水质污染事故 已

发生多起
,

有毒有害物质 日益增多
。

二
、

规划的水量及水质 目标

水量方面

利用 多种 方 法 对 浦 东新 区 年 及

年需水量及供水能 力进行预测
,

结果见

表
。

需需需水量量 供水能力力

年年 万吨 日日 万吨 日日

按照上海市给水总体布局
,

黄浦江 无法

满足 年浦东新区的水量要求
。

水质方面

根据 城市供水行业 年科技进步发

展规划
,

最高 日供水量超过 万吨
,

同时

是直辖市
、

对外开放城市
、

重点旅游城市的水

司为一类水司
。

所以浦东新区的供水除了要

执行国家饮用水水质标准外
,

还应提 出部分

比国家水质标准更高的要求作为 年及

年的水质 目标
。

但是就水源的水质状

况而言
,

而使水 厂 出水水质达到欧共体饮用

水水质标准
、

美 国安全用水法的指标或世界

卫生组织执行的水质标准是非常困难的
。

由于原水水质不可能在近期得到根本改

善
,

甚至 有进 一 步恶 化 的可能
,

而 规 划 的水

量
、

水质 目标又 很高
。

根据发达 国家供水的

历史和经验
,

分质供水是解决浦 东新区供水

难题
、

保障和提高居民用水质量的有效办法
。

所以讨论分质供水有其现实意义
。

三
、

分质供水的可行性

根据浦东新 区的供水特 点
,

逐步推行分

质供水是可行的
。

一般居 民生活用水只占城市管网供水

的很 少 一部分
。

年 规 划常住人 口

万人
,

以每 人 每 日直接 饮 用水 包括烹饪

升计
,

到 年浦东地区居 民直接饮用水仅

万吨 日
,

只占总需水量的 年

规划常住人 口 万
,

居民直接饮用水为

万吨
,

占总需 水量 的
。

由此 可见
,

分

质供水系统的建立
,

可以使大量的一般用水

的水质要求不过分提高
,

从而可能避免花费

大量资金用于新水源的建设和远距离原水的

输送
。

浦东地区有丰富的优质地下矿泉水资

源
。

浦东新区地下水的开采量达 万吨

年
,

到 年平均每人 占有量约 为 升

日
。

在一些地 区 已有一定规模的地下水厂
。

然而
,

目前绝大部分地下水被用于 生活饮用

之外的其它用途
。

有些较有规模的乡镇水厂

还在混合供应地表水和地下水 在有些 市属

水厂管网覆盖的地 区
,

由于管理体制上的原

因
,

这些地区的用水还 只能全部靠地下 水供
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应
。

笔者认为
,

必 须尽快 改变这种浪费宝贵

水资源的现象
,

实行优质水优用及分质供水
。

目前浦东新 区 已开始了这方面的试点
。

深度水处理技术的发展
,

为城市分质

供水提供了技术上的可能性
。

近年来随着水

的精处理技术的发展
、 ,

已经出现 了如活性炭

吸附
、

硅藻土过滤
、

臭氧处理
、

紫外线消毒等

设备简单
、

处理效 果好的集成化 处理装置
。

这些技术经过不断 的实践
,

日趋成熟
。

小型

饮用水处理站 的试点试验表 明
,

建立集中供

水站供应高质量的生活饮用水对 目前条件下

改善居 民生活用水质量在技术经济上是可行

的
,

确实能给广大群众带来实际利益
。

四
、

分质供水的经济讨论

以上海市某居住小区为例来讨论
。

该小

区居民约有 户
,

共 万人左右
。

该小区

建立了一个集 中供水站供应优质水
,

总供水

能力 吨 日
,

目前约有 四分之 一的住户购

买优质水
,

每天供应 吨左右
。

流程如下

自来水 ⋯一 粉 末活性 炭吸 附 ⋯一 硅藻土过滤卜
静 电 紫外线 消毒 一 优质水

该套装置总共投资 万元人民 币
,

每升

水售价 元
。

每天供应 吨
,

则每 月能售 万元
。

运

行成本 含折 旧 费
、

人工 费 为每吨优质水

元
,

每月的成本费为 元
。

则每月能盈利

万 元
,

每年 盈 利 万 元
。

一年零 二 个

月即能收 回投资
。

目前居 民平均每户每 月购买优质水

吨
,

费用约 为 元
。

如果优质水供应量达到

供水 能 力 的
,

要 在 一年 的时 间收 回投

资
,

水价可 以 降到 元 升 以下
。

居 民购

水费用即能大幅度下降
。

所以
,

优质 水 出售量越大
,

成 本就越 低
,

水价即可下降
,

居民购水费用也就越低
,

这是

一个 良性循环
。

浦东新 区 年规划 户籍 人 口 为

万
,

如果建 套这种处理装置
,

设备的总投

资为 亿元
。

上海市若建 套装置
,

设

备总投资为 亿元
。

上海市给水界广泛讨论的一个话题是寻

找新水源
。

是否有必要花费巨大的资金建设

新水源和长距离引水需要进行深入研究
。

目

前正在论证在长江上游的长兴岛建设青草沙

水库
,

总投资估计在 亿元人 民币以上
。

五
、

浦东新区分质供水的供水模式探讨

前面分质供水的例子为集中供水站供应

优质水的形式
。

如果要建设分质供水的管道

系统
,

那投资将相当巨大
。

所 以 以何种模式

实现分质供水值得认真研究
。

浦东新区近期内可以选取有条件的地区

进行分质供水的试点
。

笔者认为可以采用的

模式有

在有地表水管 网覆盖的地下 水 厂服

务范围内
,

应严格限制地下水 的滥 用
。

将优

质的地下水用于生 活饮用
,

地表 水 用于 其它

用途
。

在小康居住小 区
、

高层建筑
、

高级宾

馆 内
,

建立管道 系统输送优质地下 水或经 饮

用水处理站处理的优质饮用水
。

对于一般居 民集中居住地 区
,

考虑建

立分散的小型供水站
,

以桶装
、

瓶装的方式供

应优质饮用水
。

发展销售饮用水的新兴服务

行业
,

在 自负盈亏的基础上逐渐增 大供 水 能

力和扩大供水范围
。

七
、

结束语

由此
,

笔者认为
,

对于浦东新区这样一个

供水要求高
,

而原水水质差的特殊的经济开

发区
,

应将分质供水和饮用水优质化提到议

事 日程
。

应将浦东新区作为分质供水的试点

地 区
,

为上海市乃至其它城市实行分质供水

积累经验
。

争取在未来 巧 年内在浦 东新 区

实现分质供水
。


